

## CRONOLOGÍA DEL CONFLICTO DEL CENEPA

1. 06-OCT-1994: patrullas del Batallón infantería de Selva N° 25 y del Batallón de Selva N° 63 Gualaquiza, encuentran el hito desaparecido 20 de noviembre en la zona no delimitada de la Cordillera del Cóndor.
2. 15-OCT-1994: el Comando del BIS-25 Callao ordeno a sus Puestos de Vigilancia destruyan todas las chozas ecuatorianas dentro del área no delimitada, desde Coangos hacia el sur en, la Cordillera del Cóndor.
3. 20-OCT-1994: dos patrulla pertenecientes al BIS 25 del Perú y una ecuatoriana del BS 63, se encuentran en las inmediaciones del destacamento Coangos.
4. 22-OCT-1994: se conoce que los comandantes de los batallones N° 25 y N° 85, se encuentran reunidos en el Comando, de la Quinta División de Selva, con sede en El Milagro. El objetivo es realizar junto al comándate de esa División, un Reconocimiento helitransportado.
5. 25-OCT-1994: una patrulla no identificada del BIS 25 Callao, que continuaba realizando la búsqueda del hito N° 20 de Noviembre, informado que en el trayecto encontró un bohío con víveres, en territorio peruano.
6. 26-OCT-1994: una patrulla ecuatoriana tomó contacto con una similar peruana en el sector Cueva de los Tayos para establecer procedimientos.
7. 20-NOV-1994: el comandante del Puesto de Vigilancia Jiménez Banda del Perú utilizando el helicóptero, realiza reconocimientos en la vertiente oriental de la Cordillera del Cóndor, con el fin de verificar un supuesto sobrepasamiento de la línea de frontera, por parte del destacamento ecuatoriano emplazado en el destacamento Coangos.
8. 23-NOV-1994: el comandante del BIS 25 Callao, pidió autorización al comando de la 5 DIS, para salir en el helicóptero N° 577, hacia El Milagro, con el fin de coordinar las acciones a tomarse en el supuesto sobrepasamiento en la zona no limitada, de dos bases ecuatorianas a territorio Peruano.
9. 28-NOV-1994: una patrulla perteneciente al Puesto de Vigilancia Soldado Pastor, fue interceptada en las inmediaciones de la Base Sur, cerca al destacamento Coangos.
10. 29 y 30-NOV-994: el comandante de la Quinta División de Selva Peruana, realiza un reconocimiento aéreo a la Cordillera del Cóndor.
11. 12-DIC-994: se reunieron, en el sector Base Sur, el teniente coronel Cesar Aguirre, comandante del BS 63 Gualaquiza , el comandante de la Brigada Selva N° 21 Cóndor, el coronel José Grijalva Palacios del Ecuador comandante de la 21 BS Cóndor y el teniente coronel Manuel Lazarte, Comandante del BIS 25 Callao del Perú, lugar donde luego de desplegar un mapa, señaló que el alto Cenepa era territorio de su país y que si no salíamos del área en 3 días, iba a tener que utilizar la fuerza para desalojarnos.
12. 19-DIC-1994: reunión de cancilleres de Ecuador y Perú en Lima y cierre de la frontera común.

- 13.27- DIC-1994: el comandante de la Quinta División de Selva, ordeno reforzar los puestos de vigilancia peruanas, ordenando realizar reconocimientos en la cabecera del río Cenepa, por tierra y aire.
- 14.9-ENE-1995: fuerzas ecuatorianas de la Compañía de Operaciones Especiales N° 21 Cóndor, detienen a las 16h30 horas a una patrulla peruana compuesta por cuatro hombres del Batallón de Infantería de Selva N° 25 Callao en el territorio en disputa, lo que reafirma el inicio de la crisis. A las 19h00pm son devueltos conforme al procedimiento acordado entre ambos Ejércitos.
- 15.11-ENE-1995: tropas ecuatorianas detectan a las 13h00pm, en el mismo sector anterior una nueva patrulla peruana compuesta aproximadamente por una patrulla de 12 hombres, la que abrió fuego a la orden de identifíquese, escaramuza sin bajas.
- 16.12-ENE-1995: protesta del gobierno ecuatoriano al gobierno de Perú por la violación de la soberanía nacional, a partir de esta fecha continúan en forma creciente las escaramuzas militares en la zona de disputa.
- 17.18-ENE-1995: se localiza a una patrulla peruana a la altura de la Base Cenepita.
- 18.20, 21 y 22-ENE-1995: helicópteros artillados peruanos realizan continuos movimientos aéreos sobre la cabecera del río Cenepa.
- 19.23-ENE-1995: Ecuador advierte que no debe haber más violaciones a su espacio aéreo para evitar acciones militares.
- 20.24-ENE-1995: Ecuador realiza reconocimientos aéreos y descubre que fuerzas peruanas construyen en el curso superior del río Cenepa instalaciones militares y un helipuerto desde tipo permanente, muy a la retaguardia del dispositivo defensivo Ecuatoriano. La infiltración fue vista como una provocación. Ecuador se dispone a ejecuta una operación ofensiva a dichas posiciones y a no permitir nuevos sobrevuelos de helicópteros Peruanos.
- 21.25-ENE-1995: trascendió a la opinión pública que las Fuerzas Armadas Ecuatorianas estaban acuarteladas, y que una brigada de paracaidistas se había trasladado a la zona de conflicto.
- 22.26-ENE-1995: en las últimas horas de la tarde se inician los combates. Tropas ecuatorianas conformadas en el escuadrón Zafiro compuestas por cuatro patrullas pertenecientes a la COE 21 Cóndor, GFE 26 Cenepa y BS 63 Gualaquiza, realizan una ofensiva a una compañía de infantería del BIS 25 peruano de nominativo Rosvel infiltrado en la cabecera del río Cenepa, al mando del teniente (+) William Guzmán Espinoza quien se defiende heroicamente (*primer héroe nacional Peruano de 1995*).
- 23.27-ENE-1995: a las 05h30am, comienza una amplia ofensiva bélica por parte de las fuerzas peruanas contra tres destacamentos ecuatorianos, Cueva de los Tayos, Teniente Ortiz, Base Sur, Coangos, Cóndor Mirador, Etza y Soldado Monge, con el apoyo de la aviación, helicópteros artillados y fuego de armas de tiro curvo. El gobierno ecuatoriano decreta el Estado de Emergencia Nacional y el ministerio de Defensa inicia la movilización de la reserva. Los combates se libran en forma continua.
- 24.El 28 de enero: a las 7h00am se reinicia el Ataque Peruano contra el destacamento Teniente Ortiz, Cueva de los Tayos; cae en combate el primer

- helicóptero peruano mientras bombardea la zona de combate en Tiwinza.
25. El 29 de enero: los ataques de Perú se reanudan a las 10h00am contra los destacamentos de Cueva de los Tayos, Coangos, Teniente Ortiz, Etza y Soldado Monge. El segundo helicóptero peruano es destruido por la defensa aérea en inmediaciones del destacamento de Teniente Ortiz y otro en Tiwinza. La Fuerza Aérea y la aviación del Ejército de Ecuador entra en apoyo de combate en todo el frente de batalla.
  26. El 30 de enero: el Canciller ecuatoriano, Galo Leoro Franco, se reúne con los embajadores de los países garantes del Protocolo de Río buscando una fórmula de consenso para poner fin al conflicto armado. Este día a población de todas las ciudades del País realizan vigilia de respaldo patriótico a sus soldados y el presidente emite un consigna "Ni un paso atrás", que se convierte en la intención del comandante.
  27. 31-ENE-1995: a mediodía se reanudan los combates en Teniente Ortiz. Entre las 16h00pm y 19h00pm, patrullas peruanas fueron enfrentadas en el río Tiwinza, Coangos y Cueva de los Tayos. El Comando Conjunto de Ecuador anunció que su Fuerza Armada acataría el cese del fuego propuesto por los garantes. El Perú no se pronunció y continuó reforzando el dispositivo militar en el sector del conflicto.
  28. 1-FEB-1995: representantes de Ecuador y Perú y de los países garantes se reúnen en Río de Janeiro buscando una forma de concretar el cese al fuego, a las 10h00am: ataque con tropas especiales Peruanas del Alto Huallaga Coangos y Cóndor Mirador, con el apoyo de la fuerza aérea y helicópteros artillados.
  29. El 2 de febrero: a partir de las 9h00am, se reanudan los ataques contra los destacamentos de Coangos, Cueva de los Tayos, Base Sur y Tiwinza, apoyados por helicópteros que se batieron en retirada por la presencia de los aviones de la Fuerza Aérea.
  30. El 3, 4 y 5 de febrero: continuaron los ataques peruanos contra las posiciones ecuatorianas de Coangos, Cueva de los Tayos, Base Sur y Tiwinza, sin éxito.
  31. El 6 de febrero: 5h00am, horas la Fuerza Aérea de Perú bombardeó Cóndor Mirador. Fuertes combates en el Alto Cenepa por dominar el terreno en altura.
  32. El 7 y 8 de febrero: nuevos ataques terrestres y aéreos contra Coangos, Base Sur, Cueva de los Tayos y Tiwinza y las incursiones en la retaguardia.
  33. El 8 de febrero: se inicia una nueva ronda de negociaciones en Brasilia. A las 14h45am, es derribado en combate otro helicóptero peruano que atacaba Base Sur y Coangos.
  34. El 9 de febrero: se incrementaron los combates ACueva de los Tayos, sector de la Cruz y Tiwinza, con bombardeos de la aviación peruana. La Fuerza Aérea Ecuatoriana bombardeó a patrullas peruanas infiltradas que trataban de envolver Coangos desde el Este.
  35. El 10 de febrero: la Fuerza Aérea de Perú intensificó el bombardeo de las posiciones ecuatorianas, la Fuerza Aérea de Ecuador derriba dos aviones supersónicos SUKOI y un subsónico A-37, vistiéndose de gloria histórica.
  36. El 11 de febrero: aviones peruanos ametrallaron los puestos ecuatorianos de Banderas y Numbatkaime, situados fuera del área del conflicto.
  37. El 12 de febrero: reunión bilateral Ecuador – Perú. Un avión A-37 de la

- Fuerza Aérea de Ecuador fue impactado en el ala por un misil. Los pilotos con gran valor y pericia lograron aterrizar en Macas. Al momento el avión es reparado para volver al combate y se realiza los relevos en el frente.
- 38.13 de febrero: ataque masivo de los peruanos para conquistar los destacamentos de Base Sur, Tiwinza y Cueva de los Tayos. En la noche, el Presidente Fujimori anuncia el cese del fuego. Ecuador lo aceptó, pero en tierra se intensifica la ofensiva de las tropas Peruanas en todo el frente.
- 39.14 de febrero: empieza el cese del fuego a las 12 horas de Lima y Quito. Las bajas ecuatorianas ascendían a 11 muertos y 42 heridos. Los periodistas nacionales como internacionales llegan a Tiwinza y certifican las coordenadas en GPS de que se encuentran en el símbolo de la defensa.
- 40.16 de febrero: enfrentamientos menores, Ecuador captura dos soldados peruanos con información relevante para la realización de operaciones.
- 41.17 de febrero: firma de la Declaración de Paz de Itamaraty entre Ecuador y Perú.
- 42.21 de febrero: Llega el grupo de observadores de avanzada (MOMEPE) con el propósito de ingresar al área de conflicto al día siguiente.
- 43.22 de febrero: los observadores de avanzada penetraron hasta Coangos, no llegaron hasta Tiwinza porque justamente este día los peruanos lanzaron un ataque para tomar el puesto militar ecuatoriano, sin éxito.
- 44.El 23 y 24 de febrero: la artillería y los morteros ecuatorianos dispararon intensamente sobre las avenidas de aproximación que podían utilizar las fuerzas Peruanas. Esta acción y el fracaso del ataque del día 22, hizo desistir definitivamente a los peruanos de nuevas operaciones ofensivas. Sin embargo en los días subsiguientes se produjeron combates de patrullas fortuitas.
- 45.El 26 de febrero: inició el despliegue la Brigada de Selva Alfaro, el Agrupamiento Táctico General Carlomagno Andrade, la Brigada de Selva No 21 Cóndor y el Agrupamiento Táctico de Selva General Miguel Iturralde.
- 46.el 27 de febrero: un helicóptero peruano que, volando el cese de fuego, realizaba reconocimiento sobre territorio ecuatoriano en el sector del río Santiago, fue alcanzado por el fuego de una patrulla, lo que le obligó a un aterrizaje forzoso en Ampamba.
- 47.El 10 de marzo se regulo la creación y el funcionamiento de la Misión de Observadores Militares Ecuador-Perú (MOMEPE), integrada por personal diplomático y militar de los países garantes de: Argentina, Chile, Estados Unidos y Brasil. El apoyo logístico es de las Fuerzas Armada de EE.UU.
- 48.El 12 de marzo se instalan definitivamente en Coangos los observadores de la MOMEPE.
- 49.28 de febrero: En los días siguientes las escaramuzas continúan. Sólo la presión de los garantes, básicamente EE.UU., logró que ambos bandos respetaran el cese del fuego y se estableciera una zona desmilitarizada. De esta manera se firma en Montevideo la declaración de *"Reiteración del compromiso a proceder a un inmediato y efectivo cese al fuego"*. Si bien incidentes menores se dan a lo largo de los siguientes meses, la guerra del Cenepa ha terminado oficialmente, la desmovilización y la creación de una

área desmilitarizada.

50. 10 de marzo al 22 de agosto de 1995: primera fase de la MOMEPE, que tiene como misión, la supervisión del cese al fuego, la separación de fuerzas.
51. El 29 de marzo: se expide la orden de operaciones para la separación de las fuerzas y el 1 de abril se inicia este proceso.
52. El 5 de mayo se desmoviliza las tropas empeñadas en combate del frente.
53. 22 de agosto de 1995 al 17 de febrero de 1996: segunda fase de la MOMEPE, que planifico y ejecuto la separación de las fuerzas.
54. 17 de febrero de 1996 a 26 de octubre de 1998: tercera fase de la MOMEPE, se inicia el incremento de medidas para incentivar la confianza mutua entre las partes.
55. 13 de agosto de 1998: la situación se torno critica y a punto que se inicie un nuevo conflicto armado por los acuerdos políticos.
56. 26 de octubre de 1998: Ecuador y Perú suscribieron en Brasilia, capital de Brasil, el acuerdo definitivo de paz.
57. 26 de octubre de 1998 a julio de 1999: cuarta fase de la MOMEPE, donde se consolida la paz.